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С началом первых летних
дней в Мокровской средней
школе начался ремонт фасада
здания. Проводится облицовка
фасада металлосайдингом.

На эти цели по программе
"Комплексное развитие сельс-
ких территорий Калужской об-
ласти" было выделено около 3,5
млн рублей.

Финансирование проекта
идет из регионального и район-
ного бюджетов, а также за счет
привлечения спонсорских
средств.

Подрядчик обещает закон-
чить весь объем работ к началу
нового учебного года.

Надо отметить, что в про-
шлом году в Мокровской школе
также проводился внутренний
ремонт здания.

На эти цели по программе
"Комплексное развитие сельс-
ких территорий Калужской об-
ласти" было выделено около 15
млн рублей.

Ôàñàä îáíîâëÿåòñÿ

В ходе работ были отремон-
тированы стены, установлен со-
временный потолок "Армст-
ронг", установлены современ-
ные светодиодные светильни-

ки. Пол устелен фанерой и по-
крыт линолеумом. Отремонти-
рован актовый зал.

Вера МАРТЫНОВА

Что как не спортивные ме-
роприятия позволяет привлечь
жителей к здоровому образу
жизни?

Вдвойне приятно, если в та-
ких мероприятиях есть возмож-

"Класс - команда ГТО"
ность для участия людей всех
возрастов.

Вот уже несколько лет шко-
лы Куйбышевского района
принимают участие во Все-
российском конкурсе "Класс -

команда ГТО".
Смысл этого конкурса заклю-

чается в привлечении к выпол-
нению норм ГТО не только са-
мих школьников, но и членов их
семей.

И чем больше родственников
удастся привлечь к участию в
конкурсе - тем лучше!

Участникам предлагалось
выполнить нормативы по бегу
на 30, 60, 100 метров, подтяги-
ванию на перекладине, отжи-
маниям от пола, пройти тест на
гибкость.

Победителем муниципаль-
ного этапа конкурса стала ко-
манда 2 класса Закрутовской
основной школы - в этой шко-
ле вместе с тремя второкласс-
никами участие в сдаче норм
ГТО приняли 12 родственни-
ков.

Конкурсные материалы клас-
са - команды Закрутовской шко-
лы направлены на региональ-
ный этап Всероссийского кон-
курса "Класс - команда ГТО!".

Николай ХУДЯКОВ

Â ñïîðò - âñåé ñåìüåé

21 июня в 15.00 - возложение цветов и венков к памятникам
поселка Бетлица.

Маршрут прохождения колонны жителей: РДК "Юбилейный"
- Братская могила на ул. Ленина - Партизанский сквер.

23 июня в 11.00 - "Троицкие гуляния", березовая роща, посе-
лок Михайловский.

В программе:
- экскурсия по березовой роще, завивание венков;
- концерт солистов и коллективов художественной самодея-

тельности;
- народное гуляние (танцы, песни, частушки под гармонь);
- игровая площадка для детей;
- троицкие игрища для взрослых.

Оргкомитет

04 июля с 11.00 до 14.00 часов по адресу: п. Бетлица, ул.
Ленина, д. 28 (территория возле здания администрации) будет
работать передвижной консультационный пункт бесплатной
правовой помощи.

На ваши вопросы ответят юристы рабочего аппарата Упол-
номоченного по правам человека в Калужской области.

В приеме также примет участие нотариус Н.В. Волкова.
В случае неблагоприятных погодных условий прием граждан

будет проходить в помещении библиотеки (ул. Калинина, д. 1).

Предварительная запись на прием по телефону
8 (48457) 2-11-64 (районная библиотека).

Приглашаем жителей и гостей поселка Бетлица и Куйбышев-
ского района получить бесплатную квалифицированную право-
вую помощь!

28 июня в помещении Кировской межрайонной прокурату-
ры по адресу: Калужская область, г. Киров, ул. Мира, д. 23А бу-
дет проводиться прием граждан мобильной приёмной проку-
рора Калужской области - начальником отдела по обеспече-
нию участия прокуроров в гражданском и арбитражном про-
цессе Радионовой Р.А.

Прием будет осуществляться по предварительной записи,
записаться на прием можно по тел. 8 (48456) 2-10-21 либо
непосредственно в Кировской межрайонной прокуратуре.

Ïëàí ìåðîïðèÿòèé,
ïîñâÿùåííûõ Äíþ ïàìÿòè è ñêîðáè

Äåíü áåñïëàòíîé ïðàâîâîé ïîìîùè
â Áåòëèöå

Ïëàí ìåðîïðèÿòèé,
ïîñâÿù¸ííûõ Äíþ Ñâÿòîé Òðîèöû

Социальный проект

Ïðèåì ãðàæäàí

Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè
"Áåòëèöêîãî âåñòíèêà"!

Не забудьте подписаться на районную газету на июль
2024 года.

Подписная цена с доставкой - на 1 месяц - 123 руб. 62 коп.
Подписная цена в редакции соответственно без достав-

ки почтой - на 1 месяц - 48 руб.
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Èíôîðìàöèÿ äëÿ àáèòóðèåíòîâ

Îôèöèàëüíî

Пресс-служба Губернатора и Правительства
Калужской области

Официальная информация доступна на сайте
областной администрации: www.admoblkaluga.ru

Владислав Шапша в День России встретился с ветерана-
ми СВО и координаторами регионального филиала фонда
"Защитники Отечества"

12 июня в Калуге состоялась встреча губернатора Владис-
лава Шапши с сотрудниками и подопечными регионального
филиала государственного фонда поддержки участников спе-
циальной военной операции "Защитники Отечества".

В разговоре участвовали председатель областного Законо-
дательного Собрания Геннадий Новосельцев, министр труда
и социальной защиты региона Павел Коновалов, Городской
голова города Калуги Дмитрий Денисов.

Владислав Шапша поздравил руководителя регионально-
го отделения фонда Дмитрия Афанасьева, коллектив учреж-
дения и приглашенных на встречу ветеранов боевых действий
с Днём России. Он отметил, этот праздник является символом
народного единства и любви к Родине, гордости за нашу вели-
кую страну.

"Сейчас, когда наше Отечество переживает непростые дни,
многие земляки с оружием в руках защищают Родину, наш долг
- сделать всё, чтобы приблизить победу, поддержать наших
защитников, их родных и близких", - сказал губернатор.

Речь шла о деятельности филиала фонда и совершенство-
вании системы оказания помощи участникам СВО, ветера-
нам боевых действий и членам их семей.

По словам Владислава Шапши, для руководства области
очень важно получить обратную связь, услышать пожелания,
которые помогут дополнить и доработать действующие меры
поддержки.

Говоря об итогах первого года работы регионального фили-
ала, Дмитрий Афанасьев напомнил, что фонд был создан год
назад по поручению Президента России Владимира Путина.
В настоящее время в калужском филиале насчитывается 40
социальных координаторов (семь - в Калуге и 33 - в муници-
пальных образованиях). За год к ним обратились порядка 3500
человек. Специалисты приняли более 7300 вопросов различ-
ной направленности. 86% из них уже решены.

 Обеспечить комплексное сопровождение ветеранов и чле-
нов семей погибших региональному филиалу помогают орга-
ны государственной власти, государственные учреждения,
общественные и волонтерские организации.

Ежемесячно проводятся совместные приёмы участников
СВО и членов их семей с военным прокурором Калужского
гарнизона, прокурором области и военным комиссаром. На
базе филиала оказывается психолого-терапевтическая по-
мощь. Ветераны боевых действий и члены их семей имеют
возможность пройти санаторно-курортное лечение в санато-
рии "Звёздный". Проводится работа по патриотическому вос-
питанию молодёжи с привлечением ветеранов боевых дей-
ствий, участников СВО.

"Нам удалось не просто создать набор мер, а систему цен-
ностей, которые реализуются в фонде для наших бойцов. А это
- самое главное", - подчеркнул Дмитрий Афанасьев. Он побла-
годарил Правительство региона за сотрудничество и внима-
ние к проблемам и нуждам защитников Отечества.

В ходе встречи ветераны боевых действий озвучили ряд
инициатив по расширению помощи бойцам СВО и членам их
семей. Предложения касались совершенствования системы
медицинского обслуживания военнослужащих, уволенных в за-
пас, а также организации их доставки к месту проведения дис-
пансеризации и лечения. Рассматривались возможности без-
возмездного предоставления площадок, спортивного обору-
дования и инвентаря для тренировок региональной команды
ветеранов боевых действий по адаптивному спорту, а также
льготного посещения спортивных объектов ими и членами их
семей. Речь шла о корректировке регионального законода-
тельства в части оказания бесплатной юридической помощи
участникам СВО, а также об улучшении санаторно-курортного
лечения и предоставлении бесплатных парковочных мест для
лиц вышеуказанной категории.

По итогам встречи Владислав Шапша дал ряд поручений
руководителям профильных министерств и главам админист-
раций муниципалитетов по решению всех озвученных предло-
жений. Он поблагодарил руководителя и социальных коорди-
наторов филиала фонда за важную работу. "Помощь защитни-
кам, их родным и близким - наш долг и обязанность, одна из
главных задач", -  резюмировал губернатор.

Калужский ЗАГС принимает заявления на торжественную
регистрацию брака от ведущих спортивный образ жизни

10 августа в День физкультурника в рамках Года семьи в
Калуге в сквере имени В.Н. Волкова состоится одновремен-
ная торжественная регистрация брака пар, ведущих спортив-
ный образ жизни.

Для участников мероприятия планируются праздничное
шествие, подарки, будут доступны фотозоны, развлекатель-
ные спортивные активности.

Заключить брак на празднике могут пары независимо от
места проживания. Заявления принимаются управлением
ЗАГС города Калуги до 8 июля.

Телефон для справок (4842) 714-982.

ÃËÀÂÍÀß ÒÅÌÀ

Итоги заседания сессии
регионального парламента

Одним из ключевых вопросов
итогового заседания стало при-
своение звания "Почетный
гражданин Калужской области"
президенту ПАО "Калужский
двигатель" Юрию Александро-

вичу Лейковскому. Его кандида-
туру в областной парламент
внесли представители трудово-
го коллектива, профсоюзного
комитета и администрации
предприятия. Весь трудовой
путь Юрия Александровича свя-
зан с этим заводом. Важной
составляющей деятельности
Юрия Лейковского всегда были
вопросы социальной поддерж-
ки работников предприятия и
членов их семей. Благодаря его
участию построено много соци-
ально значимых объектов.

В тяжелые 90-е именно он
сделал все возможное, чтобы со-
хранить предприятие, - не позво-
лил распродать станки и распус-
тить коллектив. Под его руковод-
ством началось производство то-
варов гражданского назначения:
мотоблоков и мотокультиваторов.

На сегодняшний день "КАД-
ВИ" - успешное современное
предприятие. Еще с советских
времен "бриллиант" производ-
ства - газотурбинные двигате-
ли. Именно они стоят в модер-
низированных танках Т-80БВМ
и обеспечивают их маневрен-
ность. Танки уже продемонст-
рировали свои преимущества в
зоне СВО. У истоков создания
газотурбинных двигателей сто-
ял Юрий Александрович.

Калужская область
в тройке лидеров

в Российской Федерации
по исполнению расходов

на реализацию нацпроектов

Депутаты приняли закон об
исполнении областного бюд-
жета за 2023 год.

Доходы региональной каз-
ны в прошлом году составили
91 млрд 853 млн рублей. Рас-
ходы - 91 млрд 374 млн рублей.

- Положительная динамика
по всем направлениям. Темп
роста доходов к прошлому
году плюс 6%. Собственные
доходы исполнены в сумме 73
млрд 173 млн рублей - темп
роста 15%. Программные
расходы 96%, - отметила ми-
нистр финансов Валентина Ав-
деева.

По ее словам, очень важно,
что исполнение расходов на
реализацию национальных
проектов составило 16 млрд
702 млн рублей, или 99,95%.

- Это высокий процент. По
этому показателю мы зани-
маем третье место в Россий-
ской Федерации, - добавила
она.

- Мы планировали дефицит
в объеме 6 млрд 772 млн руб-
лей, а по факту получили про-
фицит 478 млн рублей. Все
обязательства социального
характера исполнили в пол-
ном объеме, - подытожила Ва-
лентина Авдеева.

13 июня состоялось заключительное заседание весенней
сессии Законодательного Собрания.

Его провел председатель парламента Геннадий Новосельцев.
- За период 12 сессии нами проведено 7 заседаний. Принято

47 областных законов и 117 постановлений. Благодарю всех за
совместную слаженную и профессиональную работу, - обратил-
ся к коллегам председатель парламента Геннадий Новосельцев.

Депутаты поддержали
федеральные
законопроекты
об изменении

налоговой системы

Пакет изменений в налого-
вый и бюджетный кодексы и
отдельные федеральные за-
коны поддержаны депутатами
Законодательного Собрания
Калужской области.

Законопроекты, направлен-
ные в регионы Государствен-
ной Думой, были рассмотрены
13 июня на итоговом заседа-
нии весенней сессии.

Параметры изменений про-
комментировала председа-
тель комитета по бюджету, фи-
нансам и налогам Ирина ЯША-
НИНА:

В 2016 году депутаты Зако-
нодательного Собрания при-
своили заводу почетное звание
"Трудовая слава Калужской об-
ласти", во многом это заслуга
Лейковского.

- Передаю свои поздравле-
ния Юрию Александровичу.
Вручим регалии в торже-
ственной обстановке, во вре-
мя празднования Дня образо-
вания Калужской области, -
сказал Геннадий Новосельцев.

- Благодарю за эффек-
тивную работу прави-
тельство региона, весь
финансовый блок и лично
Валентину Ивановну, -
подчеркнул Геннадий Ново-
сельцев.

Пресс-служба
Законодательного Собра-

ния Калужской области

- Ожидается списание 2/
3 задолженности по бюд-
жетным кредитам от
суммы долга, которые су-
ществовали на 1 марта
2024 года.

Для Калужской облас-
ти это существенно. За-
коном предусмотрена воз-
можность направить эти
средства на поддержку
нацпроектов и развитие
инфраструктуры регио-
на, что позволит реализо-
вать все планы, способ-
ствующие повышению ка-
чества жизни граждан, -
подытожила Ирина Яшани-
на.

- Сегодня поддержаны
важные проекты феде-
ральных законов, касаю-
щиеся совершенствова-
ния налоговой системы
государства.

В первую очередь, это
законы, изменяющие сис-
тему налогообложения по
НДФЛ.

Вводится прогрессив-
ная шкала налогообложе-
ния по пяти ступеням -
размер НДФЛ составит
от 13 до 22%.

Отмечу, что абсолют-
ное большинство граж-
дан будет платить налог
по ставке 13%.

Поступившие в бюд-
жет средства будут на-
правлены на развитие
экономики, поддержку ин-
вестиционных проектов,
обеспечение социальных
расходов.

Для участников СВО
ставка налога не изме-
нится и сохранится в раз-
мере 13%.

По ее словам, родители с
двумя и более детьми, средне-
душевой доход на члена семьи
которых не превышает 1,5-крат-
ного прожиточного минимума
в месяц, будут получать семей-
ную выплату - возврат 7% упла-
ченного НДФЛ, то есть факти-
чески ставка НДФЛ для них со-
ставит 6%.

Ряд изменений планиру-
ется внести и в Бюджетный
кодекс Российской Федера-
ции.

Ряды почетных граждан пополнил
выдающийся промышленник
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Совсем недавно вышла в
свет книга нашего земляка
Олега ЛЯМЦЕВА, посвященная
традиционным обрядам и на-
родной кукле его родного села,
- "Народная кукла села Бутчи-
но".

Олег вырос в этом селе, за-
кончил местную среднюю шко-
лу. Из Бутчино ушел на службу в
армию. Далее, на протяжении
девяти лет, была учеба в Моск-
ве. С красными дипломами за-

кончил сначала Московский
архитектурный колледж, а за-
тем - Московский архитектур-
ный институт. С 1995 года ра-
ботает архитектором и глав-
ным архитектором проектов.

Олег является участником
реставрации многих централь-
ных объектов Москвы, автором
и соавтором крупных обще-
ственных зданий Москвы - тор-
говых и деловых центров, школ,
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов. Сейчас живет
в Москве.

Я спросила Олега о том,
как возникла тема книги,
почему народная кукла.

- Идея книги о народной кук-
ле села Бутчино возникла не
вдруг и не случайно. Дело в том,
что мы - я и моя мама, Лямце-
ва Александра Яковлевна, уже
много лет изучаем народные
традиции нашего села и регио-
на: фольклор, песни и празд-
ники, народный костюм, тради-
ционное жилище, народную
куклу и многое другое. Так, в
2013 году мы организовали в
селе Бутчино семейный Куль-
турно-выставочный центр "Ка-
лужское Полесье", в котором
на площади в 120 кв. м распо-
ложились три выставочных
зала: этнографическая экспо-
зиция, зал с картинами наи-
вной живописи, зал для вре-
менных выставок и еще порт-
новская мастерская. А до это-
го, на протяжении многих лет,
проводились сбор и обработ-
ка материалов по истории и
культуре села и региона.

Что касается книги, понима-
ете, перед тем как вообще воз-
никнет мысль о книге, нужно,
чтобы накопилась некая кри-
тическая масса информации.
Еще учась в школе, я знал, что
в 1986 году специалистами по
фольклору снимался в селе
Бутчино кинофильм об обряде
крещения и похорон куклы-"ку-
кушки" перед праздником Тро-

Íàðîäíàÿ êóêëà ñåëà Áóò÷èíî
Калужский край получил от предшествующих поко-

лений богатое историко-культурное наследие. Наша
земля богата талантливыми людьми, которые бере-
гут духовные ценности России, сохраняют величие
родной культуры и народного творчества.

ицы, на Вознесение. Кроме
этого, в селе всегда была силь-
на троичная традиция, люди
готовились к Троице, украшали
жилище березовыми ветками,
но особенно никто не говорил
об обрядовых куклах. Посте-
пенно, изучая традиционную
культуру Калужского края, чи-
тая специальную литературу,
мне стала встречаться разроз-
ненная информация о куклах
и троичных обрядах села Бут-

чино. Далее маме в
2013 году удалось за-
фиксировать куклу-
"младенца", которая
бытовала в деревне
Семичастные Хутора
Бутчинского сельского
совета в 1930-х годах. И
наконец, в 2020 году,
уже целенаправленно
собирая материал для
книги, я подробно рас-
спросил маму о том,
как они, будучи детьми,
в 1960-х годах изготав-
ливали куклу-"кукушку"
из березовых веток и
хоронили её. Вот так
постепенно, на протя-
жении нескольких лет
собирался необходи-
мый материал по тра-
дициям и народным
куклам села Бутчино,
деревень Вороненка и

Семичастные Хутора.
- Олег, расскажите о кни-

ге. О чем она, что в ней ин-
тересного и полезного?

- Книга задумывалась и
была написана как многопла-
новая работа, не только о тра-
диционной народной кукле
села Бутчино.

Во-первых, речь в книге идет
не только о куклах Бутчино, но
и о кукле из деревни Воронен-
ка и кукле из деревни Семича-
стные Хутора. Таким образом,
учитывая древние корни кукол
и обрядов, в книге рассмотре-
ны куклы, бытовавшие в посе-
лениях бывшей Бутчинской во-
лости Жиздринского уезда Ка-
лужской губернии.

Во-вторых, в книге рассказа-
но о самом Бутчино - старом и
большом селе, которое рань-
ше было центром одноимен-
ной волости.

В-третьих, народная кукла
села Бутчино использовалась
в двух случаях - для игры и как
центральный атрибут обряда
крещения и похорон куклы-"ку-
кушки". Поэтому, конечно, в
книге дан материал о традици-
ях празднования Зеленых Свя-
ток в селе, как отмечали праз-
дники Вознесение и саму Тро-
ицу. Также был затронут и со-
ветский праздник окончания
посевной - праздник Русской
березки, которым власти хоте-
ли заменить языческие и хри-
стианские обряды Троицы.

В-четвертых, кроме народ-
ной куклы в книге есть раздел,
посвященный так называемым
"этнографическим" куклам в
народной одежде села Бутчи-
но и соседней деревни Лужни-
ца. В книге приводится не-
сколько авторских эскизов та-
ких кукол и рассматриваются
два комплекса народной
одежды: сарафанный - села
Бутчино и поневный - деревни
Лужница. В конце книги дана
подборка фрагментов этногра-

фических тканей, что должно
помочь при изготовлении ку-
кол.

- Действительно, в книге
заложено сразу несколько
тем.

- Да, я постарался раскрыть
тему с нескольких сторон. Ко-
нечно, тема народных тради-
ционных кукол главная, и она
раскрыта в культурном контек-
сте, в среде бытования таких
кукол. Кроме этого, дана справ-
ка по истории изучения народ-
ных кукол, не только села Бут-
чино, но и Калужского края.

Всегда очень важно проду-
мать структуру книги, её круп-
ные блоки. В моей книге есть
деление на историческую
часть, теоретическую часть и
практическую часть. При этом
практический раздел книги со-
держит исчерпывающую ин-
формацию по каждой кукле:
описание, материалы, разме-
ры, технологическую карту-схе-
му, как самостоятельно изгото-
вить куклу. А по кукле-"кукушке"
из березовых веток, которая
бытовала в деревне Воронен-
ка, дополнительно дан полно-
ценный мастер-класс с фото-
графиями этапов изготовле-
ния. Мастер-класс представи-
ла Лямцева Александра Яков-
левна, моя мама. Она в нача-
ле 1960-х годах еще девочкой
делала такую куклу и участво-
вала в обряде крещения и по-
хорон куклы-"кукушки".

Надо отметить, что эта кук-
ла имеет особую ценность из-
за уникальной технологии из-
готовления и потому, что эта
кукла детская и обрядовая!

Пользуясь случаем, я хочу
сказать большое спасибо сво-
ей маме, Александре Яковлев-
не Лямцевой, за помощь в ра-
боте над книгой, за её непос-
редственное участие в этом да
и в других наших совместных
проектах.

- Книга получилась каче-
ственной, и не только по со-
держанию, но и по форме.

- В своих отзывах читатели
отмечают, что книгу приятно
держать в руках. Это оттого, что
я особое внимание уделил бу-
маге. Обложка выполнена из
плотной мелованной бумаги с
матовым ламинированием, а
блок - из матовой мелованной
бумаги. Все это очень важно,
так как мне хотелось еще и пе-
редать эстетическую сторону
народной куклы, её красоту.
Вся книга цветная, более 60-
ти цветных иллюстраций. Рас-
сказ о каждой кукле предваря-
ет полностраничная цветная
иллюстрация, далее цветные
фотографии куклы и т.д.

- На Ваш взгляд, в чем ак-
туальность и необходи-
мость такой книги?

- Я бы сказал, что актуаль-
ность и нужность не сколько в
самой книге, а в её общей теме
- народное творчество, народ-
ное наследие. Трудно переоце-
нить сбор, фиксацию и обработ-
ку материалов но народному
культурному наследию, тем бо-
лее непосредственно из пер-
вых рук, от носителей традиции!

Конечно, информации о на-
родных куклах очень мало,
многое безвозвратно потеря-
но, уходят непосредственные
носители традиций, кто делал
кукол, кто что-то о них мог рас-
сказать. Поэтому очень, очень
важно успеть зафиксировать,
что еще возможно!

Важно, что в книге заложен
педагогический, образова-

тельный потенциал. С самого
начала, еще как только начи-
нал писать книгу, я думал о том,
как собранную уникальную ин-
формацию передать именно
местным людям. Чтобы книга
имела, в том числе, и практи-
ческую функцию. А конкретно,
чтобы воспитатели в дет-
ских садах, работники ДК,
учителя дополнительно-
го образования в школах
могли с помощью моей
книги проводить с деть-
ми занятия. А занятия,
при творческом подходе,
можно проводить раз-
ные: изготовление народ-
ной куклы, изготовление
кукол в калужских костю-
мах, подготовить рас-
краски по куклам и на-
родным костюмам и их
раскрашивать с детьми,
делать аппликации и бу-
мажных плоских кукол на
основе материалов из
книги и многое другое.

Другой важный аспект,
к которому непосред-
ственно имеет отноше-
ния моя книга, - это реги-
ональная идентичность. Сей-
час, в наши дни, все, начиная
от небольших поселений и за-
канчивая большими городами
и даже республиками, ищут
свое место, свою уникальность
- в поиске того, чем они могут
привлечь туристов и инвесто-
ров. Так вот, народное культур-
ное наследие - один из самых
главных факторов идентичнос-
ти.

Вы посмотрите, какие темы
я хочу отметить, многие в пер-
вый раз для Куйбышевского
района подняты в книге. Это -
местные народные праздники,
народные куклы, куклы в мест-
ном народном костюме, сам
народный костюм. При грамот-
ном подходе книга может по-
служить основой для дальней-
шей очень интересной и по-
лезной работы! Эти темы мо-
гут быть даже брендами как от-
дельного села Бутчино, так и
целого Куйбышевского района!

Еще очень важен воспита-
тельный потенциал книги. Де-
тей надо воспитывать на своей
культуре, на традициях своих
бабушек и дедушек. Только так,
а никак иначе воспитывается
патриотизм. А что может быть в
наше время актуальнее?! Раз-
ве человек, воспитанный на чу-
жой культуре, будет бороться за
свою Родину? Он, скорее, сбе-
жит за границу, что мы, соб-
ственно, и наблюдаем - резуль-
тат ошибок последних десяти-
летий в патриотическом воспи-
тании, результат поклонения
западному и невнимание к сво-
ему культурному наследию!

Богатство культурного на-
следия, знание традиций вос-
питывают гордость за свой на-
род, стремление отстаивать
свои традиции! Если этого нет,
все остальное уже несуще-
ственно!

- Печатное издание - доро-
гое удовольствие. Как Вам
удалось издать книгу?

- Издать свою книгу мне при-
шлось за свой счет. Действи-
тельно, издание книг в наше
время, особенно небольшим
тиражом, - очень дорогое дело!

Я вообще считаю, что наше
государство должно само фи-
нансировать и продвигать та-
кие издания - книги по народ-
ному культурному наследию и
по краеведению. Понимаете,
такие книги формируют наш

культурный код, нашу само-
идентичность. Это, если хоти-
те, прививка от деструктивного
влияния западной цивилиза-
ции. Это вещи, которые жиз-
ненно необходимы для наше-
го выживания, для сохранения
государства! И тем более обид-

но, что приходится такие книги
издавать на собственные сред-
ства, потому что нет простого и
четкого механизма финансиро-
вания таких проектов. Для гран-
товой поддержки обязательно
нужно быть юридическим ли-
цом или индивидуальным
предпринимателем. А если
этот проект, по сути, соци-
альный проект, простого не-
равнодушного гражданина?
Такие проекты оказываются за
бортом, им нет финансирова-
ния от государства!

Между тем, куда проще, ска-
жем, ежегодно в области, в каж-
дом районе учреждать конкурс
для авторов на издание за го-
сударственные деньги краевед-
ческой литературы и книг по
народному культурному насле-
дию. При этом часть тиража
книги можно было бы направ-
лять в библиотеки и в дома куль-
туры Калужской области.

- Поделитесь Вашими
творческими планами.

- Наши планы очень суще-
ственно сдерживаются выше-
описанной проблемой. Многое
ждет своей очереди на издание.
Как правило, это темы по на-
родному творчеству Калужско-
го края, но есть и важные крае-
ведческие темы, такие, как нео-
публикованные воспоминания
местных ветеранов ВОВ.

В работе и другие проекты,
например, недавно я открыл в
социальной сети ВКонтакте
"Виртуальный музей игрушки
деревни Хлуднево". На этой
площадке я веду работу по по-
пуляризации Хлудневской гли-
няной игрушки, т.к. о ней все еще
очень мало знают у нас в стра-
не, а я уже около 14-ти лет изу-
чаю и делаю игрушку деревни
Хлуднево. Кстати, в магазине
"Виртуального музея игрушки
деревни Хлуднево" можно ку-
пить и мою книгу "Народная кук-
ла села Бутчино".

- Олег, спасибо Вам боль-
шое за развернутое интер-
вью и особое спасибо за
Вашу книгу. Надеюсь, она за-
интересует многих читате-
лей и станет одной из на-
стольных книг образова-
тельных и культурных уч-
реждений нашего района.

Интервью взяла
Вера МАРТЫНОВА

Фото из личного архива
Олега ЛЯМЦЕВА
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Люди старшего поколения
хорошо помнят, как работала
районная больница несколько
десятков лет назад. На прием
можно было записаться ко
всем основным специалистам:
хирургу, терапевту, окулисту, не-
вропатологу, фтизиатру, психи-
атру, отоларингологу, дермато-
логу, гинекологу, наркологу…
Детей принимали несколько
педиатров, а придя в стомато-
логический кабинет, можно
было зубы не только удалить,
но и вставить - при поликлини-
ке работал зубной техник.

В больнице не только вели
прием пациентов, но и делали
сложные операции. Одним
словом, больных лечили по
полной программе и только в
тяжелых случаях отправляли в
областной центр.

Со временем все поменя-
лось, и не в лучшую сторону. То
ли повлияла модернизация
здравоохранения, то ли что-то
еще, но по различным причи-
нам больница стала терять
специалистов и все больше
испытывать кадровый голод.

Районные власти начали
принимать меры по привлече-
нию специалистов в Централь-
ную районную больницу, на-
пример, заключать с абитури-
ентами контракты на обучение
их в медицинских вузах по не-
обходимым району специаль-
ностям. В таких случаях моло-
дой специалист должен был
отработать в больнице не ме-
нее пяти лет после получения
диплома. Для закрепления
кадров район предоставлял
прибывшим врачам жилье. Но
что-то все равно шло не так…
один за одним врачи покида-
ли наш район.

Уехал рентгенолог, которого,
кстати, отучил район. Не стало
педиатров. Теперь прием боль-
ных детей ведут фельдшеры, и
только один раз в неделю при-
езжает специалист из Кирова.
Уехал последний хирург. К нему
на прием приходили большое
количество пациентов, и мно-

Наша "зубная боль", или почему уходят врачи
гие из них оставались доволь-
ны поставленным точным ди-
агнозом. Он также принимал и
онкобольных. С травмами и в
послеоперационном состоя-
нии не нужно было ездить на
осмотр в Киров. Сейчас хирург
со стороны приезжает, как го-
ворится, "один раз в год под
исход".

В настоящее время в нашей
поликлинике работают четыре
терапевта, гинеколог, невролог
и до недавнего времени было
два стоматолога. Все.

Когда по району разошелся
слух, что увольняется стомато-
лог - Александр Романов, на-
чалось самое интересное: что-
бы успеть вылечить у него
зубы, в больницу пошли даже
те, кто не планировал в бли-
жайшее время лечиться. По-
лучилось так, что в это время
и я посещала стоматологичес-
кий кабинет. И что видела каж-
дый раз - полный коридор па-
циентов. Люди приходили за-
нимать очередь с половины
восьмого утра и сидели до по-
бедного, пока не попадали к
доктору на прием.

Когда кто-то подходил и
спрашивал: "Кто последний к
Романову?", очередь дружно
отвечала: "Все к Романову!".

А в это время Александр
Николаевич работал без пере-
рыва, буквально валясь от ус-
талости с ног, - одним вытаски-
вал зубы, другим пломбировал
и ставил коронки. А очередь не
уменьшалась.

Но что удивительно в этой
ситуации, второй доктор был
не настолько напряжен рабо-
той, что мог позволить себе
отъехать на машине по лич-
ным делам, причем не снимая
с себя белого халата, пойти
погулять по поликлинике. Но,
самое интересное, за чем на-
блюдала очередь, это когда он
брал пакет и шел на террито-
рию поликлиники собирать с
сосен шишки. Кстати, тоже в
белом рабочем, как должно
быть, стерильном халате.

В это время очередь друж-
но смотрела в окно. Это немно-
го отвлекало от зубной боли.
Все сидели и гадали, на какие
цели пойдут шишки.

Периодически очередь ин-
тересовалась у Александра
Романова, правда ли, что он
уходит. И почему? И куда? Все
хотели успеть долечить зубы до
момента его увольнения. Или,
при  возможности, доехать до
Александра Николаевича к но-
вому месту его работы.

Не упустила такую возмож-
ность и я - поинтересовалась,
почему доктор увольняется.

Причина оказалась весьма
прозаичная - не устраивают ус-
ловия работы.

Это когда ставки у двух вра-
чей одинаковые, а вот нагруз-
ка несопоставимо разная.

Александр Николаевич при-
шел работать в Куйбышевскую
поликлинику 14 лет назад, пос-
ле окончания Смоленской ме-
дакадемии. Туда он поступал,
окончив Бетлицкую среднюю
школу с отличием и заключив
контракт с районной админис-
трацией. Район оплачивал обу-
чение, в надежде, что у нас бу-
дет хороший специалист. И все
бы было хорошо, но лет пять
назад у Александра первый
раз появилось желание поки-
нуть нашу поликлинику. Тогда
он понял, что, получая специ-
альность, не рассчитывал на
такую маленькую зарплату. К
тому же не устраивали условия
труда: оснащение рабочего
места желало быть лучшим,
установка, на которой работал,
- 2010 года рождения. В поли-
клинике нет зубного рентгена,
а как без него работать? Все
это влияет на качество работы.
А ведь люди ждут хороший ре-
зультат. К тому же не было воз-
можности развиваться про-
фессионально.

Поработав на стороне неко-
торое время, снова вернулся
на прежнее место в надежде,
что что-то изменится в лучшую
сторону. Не хотелось покидать

родной поселок.
За собственные средства

отучился на ортопедическую
стоматологию. Узнав, что в по-
ликлинике появилась четверть
ставки, параллельно устроил-
ся работать ортопедом.

- В день я должен прини-
мать 11 человек, но такого не
бывает никогда. Как-то подсчи-
тал, что за пять рабочих дней я
принимаю в среднем около 150
человек. Но, если идет диспан-
серизация, то и того больше.
Даже когда люди идут просто
подписать бумаги, это не отме-
няет прием больных. Летом
поток пациентов значительно
увеличивается. Приезжают на
каникулы студенты, едут дачни-
ки. К тому же к нам на лечение
приезжают люди из Кирова,
Спас-Деменска, Шаровичей…

Принимать больных по за-
писи у нас не практикуется. С
одной стороны, это и правиль-
но. Сложно сказать, сколько
времени уйдет на одного боль-
ного. Да и люди могут посту-
пить в любое время с острой
болью. По закону мы обязаны
принять их в течение 2,5 часов
после обращения. Поэтому у
меня практически не бывает
выходных. На новогодние
праздники, к примеру, люди
отдыхают, а я, несмотря на
время суток, бегу в больницу
спасать по экстренке больных.
Эти проблемы не касаются
врача, который приезжает из
Кирова. Но при этом я не могу
сказать, что получаю какие-то
доплаты за расширение сфе-
ры деятельности. А хотелось
бы. Ведь мы фактически про-
даем свои знания и труд рабо-
тодателю, и хочется, чтобы за-
работная плата соответство-
вала трудовым затратам.

К тому же некоторое время
назад на заслуженный отдых
ушел зубной техник, и его ник-
то в поликлинике не заместил.
Приходилось самому следить
за доставкой коронок и зубов
для протезирования. Никаких
стимулирующих доплат. А за

ставку и 17 процентов от орто-
педии работать не очень хочет-
ся, понимая, что в городе за
такую работу люди получают
совсем другие деньги.

Последнее время на прием
приходило столько людей, что
порой заканчивались инстру-
менты. Трудовая нагрузка ко-
лоссальная - финансовая от-
дача оставляет желать лучше-
го.

Молодого доктора можно
понять, но что мы имеем на
сегодня: Романов уволился.
Стоматолог, который приезжа-
ет работать в нашу поликлини-
ку из Кирова, уже возрастной.
В любой момент он может уйти
на заслуженный отдых, и тогда
у нас не останется никого, кто
бы мог оказать больным ме-
дицинскую помощь при острой
боли, не говоря уже о протези-
ровании зубов.

Как быть нашим жителям?
Где лечить зубы? Ездить в Ки-
ров? Записываться к платным
стоматологам? Не у каждого
есть такая возможность.

При очередном посещении
нашей поликлиники после
увольнения доктора Романова
я уже не увидела очереди в ко-
ридоре на прием к стоматоло-
гу.

Видимо, все вылечились
чудным образом.

Прокомментировать ситуа-
цию я попросила заведующую
участковой больницы Куйбы-
шевского района Наталью Си-
макову, и вот что она ответи-
ла:

- Доктор ушел по собствен-
ному желанию. Это было толь-
ко его решение, видимо, не ус-
траивали условия работы в го-
сударственном учреждении.
Двери поликлиники для него
открыты, так что, если он вер-
нется, будем только рады.

В любом случае, поликлини-
ка не останется без стомато-
лога. При необходимости будет
приезжать врач со стороны.

Вера МАРТЫНОВА

Более 155 тысяч жителей
Калужской области получают
ежемесячные денежные вып-
латы (ЕДВ) от регионального
Отделения СФР.

Это - граждане с инвалидно-
стью, ветераны боевых дей-

ствий, граждане, пострадав-
шие в результате радиацион-
ных или техногенных катаст-
роф, Герои России и СССР, чле-
ны семей умерших и погибших
Героев России и СССР, полные
кавалеры орденов Славы и

Трудовой Славы, Герои Труда
и др.

Важно! Если у гражданина
есть право на ЕДВ по несколь-
ким основаниям, ему устано-
вят по тому, которое предус-
матривает более высокий раз-
мер выплаты.

Исключение составляют ка-
лужане, которые имеют право
на получение ЕДВ как лица,
подвергшиеся воздействию
радиации вследствие катаст-
рофы на Чернобыльской АЭС,
Герои России и СССР, члены
семей умерших (погибших) Ге-
роев России и СССР,  полные
кавалеры орденов Славы и
Трудовой Славы, Герои Труда.
Им ежемесячная денежная
выплата может устанавливать-
ся одновременно и по двум ос-
нованиям.

Подать заявление на полу-
чение ЕДВ можно дистанцион-
но через портал Госуслуг, а так-
же при личном визите в кли-
ентскую службу ОСФР или в
МФЦ.

Гражданам с инвалиднос-
тью и Героям России ЕДВ на-
значается беззаявительно.
Все необходимые сведения
Отделение СФР получает в
рамках межведомственного
взаимодействия.

Напоминаем, что частью
ежемесячной денежной вып-
латы является набор соци-
альных услуг (НСУ), включаю-
щий обеспечение лекарствами
по рецепту врача, предоставле-
ние путевок на санаторно-ку-
рортное лечение, бесплатный
проезд на пригородных элект-
ричках, а также на поездах

дальнего следования к месту
лечения и обратно.

При желании получатели
выплат могут выбрать набор
социальных услуг взамен час-
ти ЕДВ.

Исключение составляют Ге-
рои России и СССР, члены се-
мей умерших (погибших) Геро-
ев России и СССР, а также пол-
ные кавалеры орденов Славы
и Трудовой Славы, Герои Тру-
да - для этих категорий НСУ
предоставляется в виде еже-
месячных денежных выплат.

Если у вас остались вопро-
сы, обратитесь в региональ-
ный контакт-центр ОСФР по
телефону 8-800-200-01-95 (зво-
нок бесплатный, режим рабо-
ты: пн, вт, ср, чт - с 08.00 до
17.00 час., пт - с 08.00 до 15.45
час.).

Пресс-служба ОСФР по Калужской области
информирует


